

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE.

Barcelona.—Corresponsales para anuncios y suscripciones Roldós y C. Eseudillers 30, y Centro de Anuncios y Suscripciones de Cornet y Más, Arolas 5 entresuelo.

Los originales que se remitan deberán firmados, y no se devolverán insértens ó nó.

Toda la correspondencia remítase á la Imprenta de este periódico.
Publicase los Miércoles Viernes y Domingos

SUSCRICION.—
Eneva la capital: Trimestre tres pesetas pagos adelantados.
Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Número suelta.—2centimos.

DOLOR DE MUELAS — y — **DIENTES**
DOLOR DE CABEZA. El dolor de muelas y dientes por fuerte que sea desaparece al momento usando el **ODONTALGICO KENT.** El de cabeza cuando es nervioso cálmase enseguida con este benéfico remedio.

De venta en esta capital, Farmacia del Dr. Perez.
Precio una peseta.

POMADA PANCHO — de —
Sta. Coloma de Farnés.
Preparada por el licenciado en Farmacia D. Leonides Fontdevila. Cura radicalmente todas las enfermedades de la piel. Se reciben encargos en la Fonda del Comercio, calle Albareda, núm. 5, para todos los asuntos del Sr. Pancho.—Gerona.

Para que todas las clases sociales puedan adquirir tan importante remedio se ha reducido su precio que es una garantía para que ninguna familia carezca de él.
De venta en la Droguería de D. Pedro Ducedas, Rambla.
Precio una peseta.

RENAN

Ha aspirado á la sinceridad, y él mismo lo dice: «Hijo de campesinos pobres y de marinos, cubierto con el triple ridículo de escapado del Seminario, de clérigo exclaustro, de dómine endurecido.... fué acogido.... ha sido escuchado.... y por fin mimado, únicamente por que se encontraban en su voz acentos sinceros.»
Eso dice Renan de si propio. Pero como nadie es árbitro de juzgarse, y la prueba la tenemos en Alejandro Cesar, Carlomagno, y Napoleon I, héroes de su tiempo, pero esclavos de la crítica, que en ocasiones les ha negado el genio, estimamos que Renan en su sinceridad no debe ser juzgado por Renan, si no por el tiempo, que es un Juez un poquito mas implacable.
Desde luego que no pretendemos plaza de profetas para conjeturar lo que el tiempo venidero dirá de Renan. Pero si no podemos ser testigos de un juicio póstumo—que en estos tiempos no se alarga—bien podemos hablar de la supresion presente de Renan, partiéndonos del principio de que medio siglo son muchos años y poco mas de medio siglo de vida pública disfrutó el difunto.
La sirueta de Renan necesita pocos trasgos. De origen pobrísimo, como tantos otros que afluyen al Seminario descolló por su aplicacion. Paso á paso, y cada uno de ellos representa, sudores de sangre, llegó á los primeros premios. En el Seminario solo recibió ejemplos de virtud, y esto lo dice con ardor en su obra póstuma. También confiesa humildemente deber toda su educacion al Seminario. Ese Seminario fué el de San Sulpicio, fundacion póstuma del ilustre Dupan-

loup.
Alli nos figuramos un hombre sumergido en el estudio mas hondo de los grandes problemas, de la vida humana, inocente, tenáz intencionado. Las Matemáticas y la Teología eran su delirio. Confundido en un principio en la turba multa de los que aspiran á llenar las necesidades de la vida, haciéndose levitas, y los pocos que viven al calor de la estufa de los Seminarios; al igual que podrian vivir dentro de un sacrario, nos confiesa que perdió la fé.
Está muy bien. El que no teniendo fé en Dios la proclama es un hipócrita.
Pero Renan no explica bien las etapas de su descreimiento. Nos dá de ello una idea sucinta, que se refleja constantemente sobre el cariño de su madre. Era lo mas puro que podia ir á buscar.
Y nos dice que, perdida la fé acabó de estudiar en los Seminarios todo lo fundamental á su existencia, para vivir, en el mundo, el resto de sus días, ni mas ni menos que hubiera podido vivir en el Seminario. No cantó misa en una palabra, por que no quiso llegar á Vicario General ú Obispo, siendo ateo, apartándose, del ejemplo, que nos cita, del filósofo Malabranck, quien, sin haber creído en la divinidad alargaban la ostia sacro santa con su diestra.
Está bien que Renan amase á su madre, y sin dificultad creemos que la amó entrañablemente; pero vemos demasiado dispuso el argumento de su conversion al deísmo en que comulgó posteriormente, ó mejor dicho al panteísmo profundo que sus ultteriores trabajos respiran. Hizo memorias en el Seminario, sostuvo controversias y certámenes sobre todos los artículos de fé, dia por dia y

gota sobre gota, según el aforismo *ossibus inheeret ut lepra cuti*, y en aquellos certámenes, que si no devoró el fuego aun deben obrar archivados en los sótanos de S. Sulpicio, defendió á Cristo y perjuro mil veces derramar sangre por él; lloró de herejes y apostotas, maldijo de los que renegaban nuestro abolengo del Calvario, y en suma hizo la vida de seminarista con el alma entera, puesto que de otro modo le hubieran sido franquadas deprisa y con amor las puertas del Seminario en vez de llevarse, al abandonarlo, *esperanzas consoladoras y proteccion material en este valle de lágrimas.*
Queda un argumento en pié. Que sus maestros, enamorados del talento del discípulo, le dieran rienda suelta creidos de que, habia de recobrar la fé, volviendo al seno de la Iglesia.
Esto se hace imposible conjeturarlo. En primer lugar, como ha dicho muy bien Pi y Margall, la fé es como la virginidad, una vez perdida no se recobra nunca. En segundo lugar pretender en Dupanloup y otros, eminencias por otra parte, á quienes Renan ataca de fanatismo, la simple duda de que un hombre que habia perdido la fé podia volver á ella *pers accidens*, es suponer, una necesidad insigne, ó cuando menos una debilidad imperdonable según las reglas del sentido comun.
Podrá haber en el mundo hipócritas, y los hay conforme existen ladrones apesar del Código Penal y de La Biblia, pero que haya hipócritas tontos es lo que no podemos admitir. El hipócrita como el ladrón lo son por el beneficio que les tiene, y no sabemos que provecho á de reperiar la Iglesia, toda ella sacrificio y luz, en que hombres que no tienen fé sean sus ministros. Demasiado tiene que luchar la Iglesia para sostener su propia fé sabiendo que es un caudal de verse hurtado, á términos de que las accechanzas de los ladrones en la tierra son mínima losa si se comparan con los peligros infinitos que las seducciones de la rebeldia, gráfica en el demonio, el mundo y la carne oponen perennemente al desarrollo de la vida espiritual del alma.
La fé, los mandamientos de la Ley de Dios y la gracia son el fundamento de nuestra existencia según la Iglesia. Renan dice que no tuvo fé, y apesar de ello redomó su educacion literaria dentro del Seminario. Luego Renan no pudo ser sincero despues, por que no lo habia sido antes, y tan hipócrita era en el seminario alabando á Cristo, sin creer en él como fue-

ra del Seminario recogiendo monedas de oro en premio de haber negado su divinidad.
Es mas. Renan se contradice lastimosamente. Pone en los cinco cielos la virtud del Seminario, alabando á químicos, teólogos y orientalistas, jóvenes algunos y de aspecto seductor, que hubieran llenado el mundo con su saber arrastrando aplausos y flores, y viviendo sin embargo en lecho humilde, esclavos de la oracion meditando profundamente la ciencia y dándola colosales ventajas, sin vanagloria y sin ruido, y él, taimado que eso espía y el cielo dotó de raquíptica figura, que tal vez es mas aplicado que talentado y mas poeta que filósofo, que nada puede esperar en esta tierra, como no sean los laureos con que el vicio corona á los despechados de la virtud, dicho sea esto sin ánimo de alumniarle, pues no consideramos la figura de Renan esclava del vicio ni mucho menos, repetimos, desprecia todas las mortificaciones de la carne, canta las bellezas de una hermosa compañera, la busca y la encuentra, dá con el dinero por añadidura, y cantando el sacrificio, la abnegacion del alma, la sabiduria, el culto estético de la belleza, hecho gráfico en la blancura inalterable de sus maestros, se apupila por decirlo así en mesa redonda y pasa este valle de lágrimas en ferrocarril y con billetes de primera clase.
Por que la verdad es esta. Sacerdotes cuya cabeza haya valido mas que la de Renan encontraríamos á millares en el mundo, oscurecidos en miserables aldeas consagrando á Dios dia y noche el efluvio de su alma, silenciosos, pobres inalterables, rehuuyendo los brindis del infierno con fiereza de santo, y prefiriendo perder mil veces la vida antes que la fé, sin haber premio para ello en este mundo ni otra fosa que la de la madre tierra, quizás al lado del ajusticiado. Hombres que siendo sabios resbalan como ignorantes, que siendo honrados devoran en silencio la vil calumnia, que teniendo el corazon inundado en amor lloran, porque aquel les parece que lo alberga muy pequeño para dárselos entero á Dios, mártires sublimes de la caridad que empiezan por correr en pos de las miserias ajenas para consolarlas, mientras su corazon mana sangre y cae roto en pedazos, silenciosamente, por miserias mayores que las que alivian, sublimados, engrandecidos, sonrientes, con la sonrisa del anjel en la cara y la fuerza de un atleta en los brazos.
Si por acaso Renan no tuvo esa fé en el alma debió abandonar el Seminario desde el dia que le alumbró la

helada razon.

Debó abandonarlo, si, sin explotar friamente sus lecciones de química, su teología sublime, sin aprender las lenguas que aprendió para cantar á Cristo, sin renegar el pan que comia por limosna y que luego puso por escote á la necesidad del siglo.

Francia es grande en medio de sus desvarios y de sus pecados. Francia pueblo amado entrañablemente por Su Santidad Leon XIII, respira en todas sus cosas una magnificencia consoladora, porque jamás ha pasado allí el mal sin protesta ni la voz de la caridad se ha visto ahogada. Francia sobre todo es un pueblo justo, y por esto nos explicamos que jamás hiciera caso de Renan. Pudo la oficial darle cierto predicamento, y mas que nada la proteccion de Bonaparte, sin la cual «La vida de Jesus» tal vez no se hubiera publicado; pudo la valia literaria indiscutible de Renan darle cierta talla, pero si los ardres del pueblo francés le levantaran estatuas ni la posteridad hablará de él.

X.—

Correspondencia

Sr. Dry de EL INDEPENDIENTE.

Como el interregno parlamentario fué largo, y durante él hubo algunas reuniones en el alto personal, es claro que unido á esta causa, otras de índole natural é irremediable, han producido una porción de vacantes en los distritos electorales de Diputados á Cortes. Ahora, la proximidad de la reapertura de las Cámaras hace pensar en la necesidad legal de cubrir las vacantes, y hé aquí que empiezan ya á llover sobre los ministros y especialmente, sobre los ministros Sres. Cánovas y Villaverde, un verdadero aluvion de recomendaciones. Porque en estas cosas, cada cual bebe hasta donde puede, y así los candidatos no se duermen en las pajas, y cada cual invoca aquellos precedentes que estira de más prestigio para alcanzar la representación en Cortes de un distrito cualquiera. Pero, aparte, este carácter general, que por lo que á las recomendaciones representa, reviste siempre una elección de diputados, por lo que se anuncia en varios distrito será muy reñida, porque, salvo aquellos en que los candidatos, aspiran á la reeleccion los demás, donde no concurre esta circunstancia, van á ser campo de muy tenaz y sostenida batalla, entre los mismos amigos del gobierno.

Ya se anuncian los nombres de los varios amigos del Sr. Silvela y de otros tantos del Sr. Romero Robledo, que aspiran al triunfo en los mismos distritos, lo cual confirma que, efectivamente, llevan camino de acertar los que aseguran que la concordia entre los citados elementos del partido conservador, no es muy fuerte y duradera. Tendrá que intervenir el Sr. Cánovas con todo el peso de su autoridad, para evitar el espectáculo nada plausible que, en otro caso, se daría en muchos distritos.

La recepcion verificada anoche en Palacio fué la última de las fiestas

palatinas dispuestas en honor de los Reyes de Portugal, y dicho se está que resultó magnífica.

Las invitaciones se habian repartido con verdadera prodigalidad, y con ser tanto y tan grandes los salones de Palacio, todo está rebosando gente, y hasta en las saletas y galerias no era fácil dar un paso sin tropezar con alguien. A las diez salieron de sus habitaciones las dos Cortes, luciendo las reinas elegantísimos trajes y valiosísimas joyas, especialmente la reina Amelia, que es muy hermosa, muy gentil y muy amable.

Los reyes asisten á las carreras de caballos, y por la noche asisten á la función de gala en el Real.

El Marqués de la Habana sigue grave.—M.

Noticias Generales

—De El Noticiero de S. Feliu:

«Podemos dar como seguro que nuestro particular amigo el diputado federal, por este Distrito, don Pedro Puig Calzada, será nombrado para ocupar un destino en Filipinas.

Asinos lo ha comunicado un amigo suyo y nuestro, llegado recientemente de Madrid, en donde habitan ámbos.

Felicitemos al amigo Puig y al Distrito de la Bisbal.»

Cuantos hemos tenido ocasion de tratar de mas ó menos cerca al Sr. Puig, podemos comprender, ó que el periódico de San Feliu ha sido sorprendido ó, de resultar cierto, como deseamos, que el Sr. Puig podrá salir para Filipinas solo por el buen deseo de servir á la patria antes que así propio, pues su entereza de carácter no le permite ni abandonar poco mas ó menos el distrito, ni servir á un gobierno cuyas prácticas políticas no se compajinen con las suyas.

Pero ¡qué hacer! si sirve á la patria monárquica por amor así mismo, podrá propagar la federal *per mor* á las emancipaciones.

¡Y viva la federal! podrán cantar votándole sus electores....

—Se lee en un periódico barcelonés, ó sea «La Publicidad»:

«Nadie mas desengañados que nosotros de los fusionistas barceloneses, de los cuales hemos esperado en vano años y años, que contribuyeran al desarrollo de la política democrática, etc.»

Artículo que ha dado margen á otro fechado en Lérida concebido entre otros términos: «El articulista para escribir lo que dejamos transcrito, se fijaria en los fusionistas barceloneses y nosotros dirijiéndonos á los de la provincia de Lérida, haciendo como es natural contadas excepciones, decimos; que los liberales verdaderos de la provincia de Lérida no estamos desengañados del partido fusionista de la misma, porque desde que se organizó con los elementos que lo forman nos persuadimos del mal rumbo que emprendia, debido en primer término á la falta de convicciones liberales y democráticas de sus prohombres y significados que forman la camarilla

del Jefe de la provincia, y en segundo término, á la falta de condiciones que para dirigir tiene e que con más razen que otro alguno, merecen el calificativo de *casualitario*, etc.»

Los dos párrafos que transcribimos nos hace reflexionar sobre la situacion del partido liberal en esta provincia, y dando una ojeada en derredor, solo vemos... que no vemos nada

—Los telegramas de Madrid han dado cuenta de la gran corrida de Toros, dedicada á los Reyes de Portugal, en los siguientes términos:

Se ha verificado la corrida de toros con un lleno completo y despejado el cielo de las nubes que lo cubrian antes de empezar la corrida. S. M. la Reina Regente de Portugal y la infanta doña Isabel llevan mantilla, con flores blancas la primera y encarnadas la segunda, vistiendo además está los colores nacionales españoles.

La corrida ha resultado excelente y los diestros han sido muy aplaudidos. Los espadas brindaban la suerte delante del palco régio, doblando la rodilla derecha. Despues de la muerte de los toros, las Reinas han arrojado á Lagartijo, Mazzantini y Guerrita varias alhajas.

El cuarto toro ha sido muerto de una manera magistral por Mazzantini, y el público ha porrumpido en vivas y aplausos.

Los espadas, á petición del público, han puesto banderillas al cuarto toro haciendo Guerrita unos quiebros admirables.

—Ha abierto este año sus puertas al público el acreditado Gimnasio de la Calle del Norte á cargo de dos respetables profesores.

Dadas las ventajosisimas condiciones del local y la reconocida pericia de los profesores que se nos aseguran están al frente, no cabe dudar del éxito.

—De la sesion última de nuestra Corporacion Municipal nos ocuparemos en el próximo número, pues deseamos ver antes como tratan el asunto algunos extranjeros del Clot.

Cuando emitamos nuestra opinion sobre ciertos procedimientos, quedará despejada la incógnita del extranjerismo aludido.

—Pronto veremos á D. Juan en escena.

Nos referimos al que vá á representarse en nuestro Teatro Principal, pues en la sesion última de nuestra Corporacion Municipal se acordó conceder el Teatro por una sola funcion, y no varias como teníamos entendido, á varios conocidos aficionados de esta.

No hay plazo que no se cumpla, ni deuda que no se pague, se dice en la obra de Zorrilla, y como del plazo se dudaba entre Concejales y de la deuda no hay necesidad por pedirlo gratis, lo primero se acordó terminar el 4 del próximo mes, y de lo segundo conforme de toda conformidad.

Tenemos pues en perspectiva un espectáculo cuyas localidades serán buscadas con afán por cuantos estiman los atractivos de una reunion familiar cuyas consecuencias no son otras que proporcionarse un rato de solaz de aquellos que siempre dejan

grato recuerdo.

Saludamos y felicitamos á la Comision organizadora.

—Será tren de verano solamente? Nos referimos al de Gerona á S. Feliu, pues segun leemos en un colega el último descendente del dia 13, llegó á aquella estación completamente á oscuras, como un fantasma. Hablamos con algunos pasajeros, dice el colega de donde tomamos la noticia, y nos dijeron que en Gerona se encendieron los faroles destinados á la iluminacion de los compartimientos de viajeros; pero que al poco rato se apagaron por falta de líquido combustible.

Es chocante, añade, lo que pasa en la explotacion de esta via que marcha con rumbo próspero en sus asuntos económicos.

Falta de material móvil... falta de personal. Es decir, falta de un ochavo en casa del millonario.

En otro aparte se lee:

«Ayer noche corria el rumor, no sabemos si fundado ó no, de que se habian separado algunos empleados de nuestro ferro-carril y que el ingeniero señor Puig habia presentado la dimision de su cargo.»

Si falta aceite, y luego empleado en un tren tan importante, ¿qué extraño no encuentre el pasajero dónde tomar chocolate á las 8 de la mañana en poblacion como S. Feliu?

Nada tiene de comun lo uno con lo otro, pero retrata una condicion de carácter paralelo, sea dicho sin ánimo de mortificar.

—Los médicos recomiendan la purificacion del aire en las habitaciones aconsejando la quemazón del Papel de Armenia, el mas eficaz de los desinfectantes. En todas las perfumerias y farmacias. Por mayor Vte. Ferrer y Comp. Barcelona. 2—13

El astrónomo señor Noherlesoom publica en su *Boletín Meteorológico* los siguientes pronósticos del tiempo para la segunda quincena del mes actual.

Del 16 al 21 será el tiempo variable en nuestra peninsula. Del 22 hasta el final será por punto general borrascoso este periodo, más propio de invierno que de otoño. La perturbación atmosférica más notable de este periodo en nuestras regiones serán producidas por una borrasca ciclórea que partirá el viernes 18 de las costas orientales de la América septentrional, y volverá á Europa del 15 22 23, ocasionando duro temporal en los mares con fuertes vientos de entre SO. y NO, y lluvias y nieves

Los efectos de dicho temporal se sentirán en nuestra peninsula los citados dias 22 y 23 ocasionando lluvias y nieves con fuertes vientos de entre SO. y EO. y bajas temperaturas inferiores á la normal.

El jueves 24 estará situado el centro de la borrasca en las costas occidentales de Francia desde donde se extenderá por el Continente, dominando los vientos NO. y NE. con bajas temperaturas más sensibles que el dia anterior, continuando el temporal en el golfo de entre O. y NO. en la región septentrional, y de entre NE. y SE, en

las del Levante y Nordeste.

El 26 y 27 se acentuarán más las lluvias, extendiéndose hacia el centro. El 28 desarrollarán principalmente las lluvias en las regiones del Mediterráneo del S. y del SO.

El 29 se modificará sensiblemente la temperatura, que será superior á la normal en varias regiones.

El día 30 se generalizarán más las lluvias y serán también abundantes particularmente en las regiones del SO. y del Mediodía.

En Paris, un agente de matrimonios ha engañado hace algunos días, á una porción de infelices de la manera siguiente:

El Sr. Beauvais, que así se llamaba el agente, tiene una familia modelo, mujer y dos hijos: una hermosísima joven de 16 años y un elegante manecbo.

Con estos elementos operaba en grande, muy en grande, el respetable industrial.

Publica un anuncio, por este estilo, en *Gigaro* ó *Gil Blas*:

«Huérfaña distinguida y honrada—veintiun años—500,000 francos de dote. Se unirá en matrimonio á caballero respetable. Escribir á las iniciales H. C., lista de Correos.»

No faltaban los codiciosos y los cándidos. Para obtener el derecho de ver un momento á la hermosa prometida, el agente se acia pagar un «pequeño derecho» como intermediario.

La niña aparecía en una estación de ferro-carril, y en el patio de un hotel... Como era hermosísima, porque se trataba siempre de la hija del Sr. Beauvais, el perseguidor de dotes quedaba más interesado que nunca.

¡Necesitaba verla de nuevo! ¡Estaba enamorado!.. Para un anueva ración de vista y para un nuevo cambio de galanterías era necesario desembolsar algunos francos más.

Beauvais no estrujaba demasiado á sus clientes. Contentábase con 50 ó 60 francos por «servicios.» Pero los servicios eran muchos y los clientes numerosísimos.

Final de la historia. La aprovechada familia está en la cárcel, y en la lista de Correos de Paris siguen apareciendo cartas y mas cartas con letritas de 10 francos, dirigidas á los varios nombres de guerra que ha puesto en circulación el bueno del Sr. Beauvais.

Variedades

QUE COMEMOS

Listo ha de ser y ducbo en la química quien conteste satisfactoriamente á la pregunta.

¿Qué comemos? Ni ustedes lo saben ni yo tampoco. Para venir en conocimiento de si es digno de los honores de lo masticación lo que constituye nuestro alimento (llamémoslo así) habria necesidad de montar junto á la cocina un laboratorio y obligar á estudiar un curso de química.

Mientras tanto, comemos por comer, pero sin saber qué comemos; y no podemos afirmar si el trozo de carne que nos llevamos á la boca procede de un carnero ó de otro animal cualquiera.

Desde que llegó á mi lo del café peninsular *construido* con bellotas, no hay alimento que me ofrezca garantía ni vendedor en el cual no vea un enemigo de mi salud.

¡Bien estamos con esto de los alimentos!

Se levanta uno por la mañana y se desayuna ¿con chocolate? cá, con pasta de greda, mezclada con azúcar de remolacha, disuelta en agua con gotas de leche.

Llegada la hora de la comida, nos sentamos á la mesa y cualquiera sabe si la sopa es de pasta verdadera ó es barro moldeado.

¿Y el queso?

Antes podia uno decir «este queso es de patatas ó puede llevar mezcla de tal cosa.» ahora no: tanto se ha ingeniado la industria para hacer quesos sin leche, que ya no se sabe á que elementos recurre. Así, según la sustancia de que se hacen, resultan los quesos explosivos, que se revientan al tomar la forma esférica; los expansivos, que aumentan de volumen como si el barro de que se constituyen sintiera satisfacción al verse convertido en materia comestible; los concentrados ó que se reducen de volumen y se arrugan porque se avergüenzan de que las gentes los vean y se enteran de las picardías que concurren á su formación.

¿Y que me cuentan ustedes de los chorizos? Los hay que se resuelven en un solo hueso y los hay que parecen diminutivos fardos de piltrafas, algunos de las cuales no han pasado de la categoría de trapos.

De vinos no hablemos, ni los bebamos tampoco. El que quiera perder el vicio por su gusto, puede beber el que le dé la gana; pero á solas, sin testigos, para que nadie pueda decir que la locura que se manifestára en el bebedor ha tenido cómplices.

¿Y...?

Pero ¿á que seguir? El día que los lectores vean comprometida su salud á fuerza de ingerir en el estómago pan silicatado y chocolate gresoso y estén hartos de lucha con los falsificadores, no tienen mas que comprarle á la tabacalera un cigarro de diez céntimos.

Y hacen ustedes un viaje en *puro-expres* á la eternidad, sin tener tiempo de despedirse de los amigos.

Mario

LIMPIEZA SIN RIVAL
 III LO VIEJO SE VUELVE NUEVO III



PASTA BROEZE
 (Marca MONO)

III HACE EL TRABAJO DE UN DÍA EN UNA HORA III

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, bules, barros, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas.

De venta: en todas las Farmacias

El aperitivo de más confianza son seguramente las PÍLDORAS CATÁRTICAS DEL DR. AYER. Exceptuando casos muy extremados, los médicos ya no recetan purgantes drásticos, recomendando en su lugar una medicina más suave é igualmente tan eficaz.

La Favorita

SON LAS

Píldoras del Dr. Ayer,

cuyas superiores virtudes han merecido el certificado de los químicos del estado y también de buen número de médicos distinguidos y farmacéuticos. Los certificados oficiales llevan el sello de las correspondientes oficinas. No se conoce otra Píldora que satisfaga la demanda del público en general como medicina de familia **Segura, Eficaz y Agradable.** Cuando se sufre de estreñimiento, dolor de cabeza, dispepsia, ictericia, mal de hígado ó de bilis, tómense las Píldoras del Dr. Ayer, las cuales no tienen igual.

Preparadas por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E.U.A.
 Las venden los Farmacéuticos y Tratantes en Medicina.



CERRAJERÍA

de la

VIUDA de Bartolomé Ricart

Este establecimiento continúa sirviendo como hasta aquí, con todo el esmero que de antiguo ha sido acreditado.

Precios equitativos.

PASTILLAS PARA LA TOS

DEL

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas Pastillas del Dr. Klein, constituyen un remedio seguro para curar toda clase de tos, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueleche, etc. etc., No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de lo inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta, en las farmacias á 6 reales caja. En Gerona, Dr. Garriga, Farmacia, Plateria 29. Depósito por mayor, Dr. Klein, Escudillers, 82, bajos Barcelona. Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas; Sociedad farmacéutica Española; V. Ferrer y C.^a; y Uriach y C.^a V.

GRANDES CRIADEROS

DE

CEPAS AMERICANAS

É

HISPANO-AMERICANAS

DE

D. ANTONIO DELMAS

EN

MONTMELO Y PARETS.

Los mas importantes de España.

Gran Diploma de Mérito en el Concurso Viti-Vinicola de Badalona de 1892.

Grandes colecciones de vides americanas (más de tres millones).—Productores directos.—Porta-ingertos.—Híbridos. Plantas ingertadas y soldadas, á precios muy reducidos.

Esta casa se dedica especialmente á la cultura de las

CEPAS AMERICANAS

pudiendo garantizar la autenticidad y el buen resultado de todas las que expende.

EL CATALOGO ilustrado del año corriente 1892 á 1893 se remitirá gratis á quien lo solicite. Los pedidos y correspondencia deben dirigirse al mismo propietario

ANTONIO DELMAS

Poniente, núm. 61.—BARCELONA

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2.50 pesetas

Fuera la capital: idem 3 idem.

Número suelto 25 céntimos

Atrasado 50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14, IMPRENTA.

SERVICIOS

DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA

DE BARELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. de l Pacífico
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Bolón.

Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15. para Puerto Rico, Costa-firme y Colon.

Línea de Filipinas.

Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Orienta de Africa, India, China, Conchinchina y Japon.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 10 de Enero de 1890.

Línea de Buenos-Aires.

Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cádiz á partir desde el primero de Enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.

Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de Africa.

Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogader con escala en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajes á Compañía da alojamiento muy cómodo, trato muy esmerado, como ha acreditado en su largo servicio. Rebajas á familias. Precio convencionales por camarotes de lujo. Rebeja or pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesano ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

A. VALLEJO. — Se ha trasladado — ALCALÁ, 29.
MUEBLES, TAPICERIA, COLGADURAS, ALCOBAS, RECIBIMIENTOS.

Exportación á provincias.

TALLERES.—Paseo de San Vicente núm. 4, la casa.—MADRID.

En la Imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos á precios muy ventajosos.

CONSULTORIO COMERCIAL

San Lorenzo, 5, 2.º izquierda.

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con personal teórico-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su dirección, regimentando estas legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo 5, 2.º izquierda.

AGUAS MINERALES DEL MUSEL GIJÓN

Propietario D. Alfonso Garcia Morales

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos en patáceas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro que se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de 4 litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, se venden en muchas farmacias, y al pormayor en la droguería de E. Cahijo) Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y Amér